
 
 

SÚMULA DA 10ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO DE ENSINO E FORMAÇÃO - 

CAU/SP 

 

DATA  07/10/2021 HORÁRIO 14h às 18h 

LOCAL Sede do CAU/SP e Plataforma Teams 

 

MEMBROS PRESENTES - VIRTUAL 

PARTICIPANTES 

 

Ana Lucia Ceravolo Coordenadora 

Arlete Maria Francisco Membro 

Cassia Regina Carvalho de Magaldi Membro 

Jose Roberto Merlin Membro 

Kelly Cristina Magalhães Membro 

Paula Raquel da Rocha Jorge Membro 
 

ASSESSORIA  
Maria Flávia Marques  Supervisora 

Mariana Fialho Nascimento  Assistente 
 

MEMBROS PRESENTES – SEDE 

 

PARTICIPANTES 

Ana Paula Preto Rodrigues Neves Membro (SEDE) 

Danila Martins de Alencar Battaus Membro (SEDE) 

Delcimar Marques Teodozio Membro (SEDE) 

Fernanda de Macedo Haddad Membro (SEDE) 

Fernando Netto Membro (SEDE) 

Jose Roberto Geraldine Junior Membro (SEDE) 

Monica Antonia Viana Membro (SEDE) 

Vanessa Gayego Bello Figueiredo Membro (SEDE) 
 

ASSESSORIA Velta Maria Krauklis de Oliveira  Coord. Técnica  
 

CONVIDADOS  

Tatiana de Souza Gaspar  Suplente 

Leila Regina Diegoli  Suplente 

Eduardo Pimentel Pizarro  Assessor 
 

ORDEM DOS TRABALHOS 

I. Verificação de quórum; 

II. Comunicações 

III. Apresentação da pauta e extra pauta, quando houver; 

IV. Aprovação das Súmulas da 3ª e 4ª Reuniões Extraordinária (13/09/2021 e 23/09/2021)  
 

COMUNICAÇÃO 

 

Responsável Coordenadora Ana Lucia Ceravolo 

Comunicado 

A Cons. Ana Cerávolo informou que a Cons. Anália Maria Marinho de 

Carvalho Amorim solicitou desligamento do CAU/SP, passando a 

titularidade para a suplente Cons. Ana Beatriz Goulart de Faria.  Informou 

também que a Cons. Denise Antonucci solicitou licença por 120 dias, e 

com isso a suplente Cons. Maria Cristina da Silva Leme assume a 

titularidade e a coordenação adjunta.   
 

 

 

 

 



 
 

Responsável Conselheira Ana Lucia Ceravolo 

Comunicado 

A Cons. Ana Cerávolo informou que o evento do CAU Debate, previsto para 

19/10, está confirmado e terá como temática a discussão dos Escritórios Modelo 

e suas diferentes formas. Os participantes serão o Escritório 54 (UNESP Bauru), 

LABHAB (FAUUSP) e Escritório Mosaico (Mackenzie) 
 

Responsável Conselheira Ana Lucia Ceravolo 

Comunicado 

A Cons. Ana Cerávolo informou que recebeu o Ofício nº 728/2021-CAU/MG, 

solicitando esclarecimentos a respeito de cursos de graduação de Arquitetura e 

Urbanismo com certificado do tipo “Bacharelado R2” ofertados pela IES Centro 

Universitário UNIBTDA, localizada no estado de São Paulo. A resposta ao 

CAU/MG informará que o CAU/SP não tem conhecimento da oferta do curso, 

mas que fará uma pesquisa e aguardará o retorno da IES. 
 

Responsável Conselheira Ana Lucia Ceravolo 

Comunicado 

A Cons. Ana Cerávolo informou que será realizado um Oficina de orientações e 

esclarecimentos referente ao Edital de Boas Práticas, para os Escritórios 

Descentralizados no dia 08/10 e no dia 15/10 para os Coordenadores de Cursos 

das IES, com o auxílio da Coord. Técnica Velta de Oliveira 
 

APROVAÇÃO DE SÚMULA 

As Súmulas das 3ª e 4ª Reunião Extraordinária da CEF CAU/SP foram 

aprovadas por unanimidade. 

 

IV. ORDEM DO DIA 

 

01 Equalização e alinhamentos dos processos em análise. 

Fonte CEF – Comissão de Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Ana Lúcia Cerávolo 

Encaminhamento 

A Cons. Ana Cerávolo informou que, em decorrência de dúvidas apresentadas 

pelos Conselheiros (as) com relação a pareceres e informações relativas a 

processos de anotação de título de Engenharia de Segurança do trabalho, da 

IES Unicsul, será definido de forma conjunta a melhor forma de análise dos 

casos. A Cons. Mônica Viana reforça a necessidade dessa deliberação 

conjunta, tendo em vista o número de processos acumulados e que algumas 

informações como em relação ao TCC e as atividades práticas precisam ser 

mais bem compreendidas. Essa situação impacta nos deferimentos dos 

processos. 

A Cons. Arlete Francisco exemplificou algumas das inconsistências, como por 

exemplo: carga horária da prática que consta em diferentes disciplinas, formato 

do histórico escolar, entre outros. 

O Cons. Fernando Netto ressaltou que é necessário que seja feita uma 

interlocução entre a CEF e as IES, para que tenham uma organização melhor 

das informações que são necessárias para a concessão do registro, pois o intuito 

do CAU/SP solicitar tais informações não é por implicância com a IES, quando 

na verdade está apenas solicitando as informações que são de direito para 

anotação do registro. A Cons. Danila Battaus informou que concorda com o 

Cons. Fernando Netto no sentido de tentar um contato direto com a IES para 

que o alinhamento com relação aos documentos seja realizado. 

Questionou também a possibilidade de que a CEF possa realizar um trabalho 

de conscientização com os egressos de Arquitetura e Urbanismo, sobre os 



 
 

cursos de pós-graduação e a necessidade de se atender aos normativos do 

Conselho para a concessão do registro profissional, em conjunto com as IES. 

A Cons. Vanessa Figueiredo relembrou um caso de aproximação com a IES 

que foi de sucesso, com a Unicamp, e que após reunião presencial com 

orientação do CAU/SP referente à documentação necessária para análise e 

deferimento do processo, não houve mais desencontro de informações. Sugere 

que, no momento de entrega do processo para relatoria, que vá junto um 

checklist com os documentos que foram entregues e um breve histórico da 

troca de informações. A Cons. Ana Cerávolo explica que o contato da CEF 

com a IES foi realizado e em função disso a Unicsul melhorou as informações 

prestadas, permitindo que a análise atenda a todos as exigências e normativos 

do CAU para o assunto. Ressalta, no entanto, a necessidade de que o parecer 

seja mais claro e objetivo quanto aos documentos apresentados e se atendem ou 

não os dispositivos legais do Conselho.  

Na sequência, também definiu algumas recomendações, o Setor Técnico de 

Ensino e Formação deve promover uma maior aproximação com as IES, para 

tentar solucionar com o diálogo os problemas encontrados, e também trazer 

para o Conselho as dificuldades mais recorrentes para que sejam analisadas de 

forma aprofundada. O Setor também deve produzir pareceres mais objetivos e 

o que está faltando, para melhorar a análise dos conselheiros. Por fim, as 

análises devem considerar a veracidade das informações prestadas pelas IES, 

conforme a declaração do CAU/BR.  

 

Por fim, foi aprovada a retirada de pauta dos processos de anotação de 

Engenharia de Segurança do Trabalho da IES Unicsul, para que seja devolvido 

ao Setor Técnico de Ensino e Formação e que os Pareceres Técnicos sejam 

refeitos, conforme solicitado, incluindo ao final um resumo (checklist). 

O assunto foi encaminhado através da Deliberação Nº 085/2021.  

 

02 

Protocolo SICCAU nº 1201920/2020 

Anotação do título de Engenharia de Segurança do Trabalho 

Interessado: Rodrigo Ribeiro Nery Silvério 

Fonte ENS - Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Arlete Maria Francisco  

Encaminhamento 

A Conselheira Relatora leu o Relatório e Voto indicando o DEFERIMENTO 

da anotação de Título de Engenharia de Segurança do Trabalho. Os 

Conselheiros acompanham o voto e deferem a anotação de título por 

unanimidade. Deliberação CEF CAU/SP nº 085/2021 
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Protocolo SICCAU nº 1302941/2021 

Anotação do título de Engenharia de Segurança do Trabalho 

Interessado: Camila de Souza Nogueira 

Fonte ENS - Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Cássia Regina Carvalho de Magaldi 

Encaminhamento 

A Conselheira Relatora leu o Relatório e Voto indicando o DEFERIMENTO 

da anotação de Título de Engenharia de Segurança do Trabalho. Os 

Conselheiros acompanham o voto e deferem a anotação de título por 

unanimidade. Deliberação CEF CAU/SP nº 086/2021 
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Protocolo SICCAU nº 1244337/2021 

Anotação do título de Engenharia de Segurança do Trabalho 

Interessado: Tiago Pires Pinheiro 



 
 

Fonte ENS - Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Danila Martins de Alencar Battaus 

Encaminhamento 

A Conselheira Relatora leu o Relatório e Voto indicando o DEFERIMENTO 

da anotação de Título de Engenharia de Segurança do Trabalho. Os 

Conselheiros acompanham o voto e deferem a anotação de título por 

unanimidade. Deliberação CEF CAU/SP nº 087/2021 

 

05 
Solicitação de registro profissional de arquitetos e urbanistas diplomado no 

Brasil – período 27/08/2021 a 29/09/2021  

Fonte CEF – Comissão de Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Denise Antonucci 

Encaminhamento 

A Cons. Ana Cerávolo leu o Relatório e Voto da Cons. Denise Antonucci 

indicando o DEFERIMENTO dos 303 registros profissionais de arquitetos e 

urbanistas diplomados no Brasil de cursos na modalidade presencial Os 

Conselheiros acompanham o voto e deferem a anotação de título por 

unanimidade. Deliberação CEF CAU/SP nº 088/2021 
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Evolução das análises do parecer técnico referente as solicitações de 

registros profissionais de diplomados no Brasil de cursos na modalidade a 

distância. (160916 e 168226) 

Fonte CEF – Comissão de Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Ana Lúcia Cerávolo 

Encaminhamento 

A Cons. Ana Cerávolo relata sucintamente sobre o parecer técnico para as 

solicitações de registros profissionais de diplomados no Brasil de cursos na 

modalidade a distância, onde na 9ª Reunião Ordinária foi acordado e nomeado 

um subgrupo para que o tema fosse discutido, para que a CEF CAU/SP pudesse 

fazer uma manifestação e a dar continuidade nas solicitações. Esse subgrupo é 

composto pela Cons. Denise Antonucci, Cons. Fernando Netto e Cons. Arlete 

Francisco. A Cons. Denise Antonucci solicitou afastamento e a Cons. Maria 

Cristina Leme irá substitui-la e continuar esse trabalho no subgrupo. O Cons. 

Fernando Netto, relata que os debates estão muito interessantes e que a Cons. 

Maria Cristina irá agregar nessas discussões. 

A Cons. Arlete Francisco complementa relatando que fizeram uma reunião e 

dividiram algumas tarefas, os requisitos de aprovação pelo EaD ficou de 

responsabilidade do Cons. Fernando Netto sistematizar as informações e a 

Cons. Arlete Francisco irá fazer um arrazoado do ensino e aprendizagem de 

arquitetura e urbanismo dos cursos na modalidade a distância e sobre a 

dificuldade de realizar algumas dinâmicas em cursos em EaD. Os Conselheiros 

acompanham o relato e concordam que o tema poderá ser pautado na próxima 

reunião. 
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Solicitações (urgências) 

5.1. Solicitações de registros profissionais de arquitetos e urbanistas 

diplomados no Brasil  

067 - Barbara Santos Silva das Chagas 

068 - Wilmar Moura de Souza Júnior 

069 - Maria Beatriz Alves de Souza 

070 - Marcela Ferreira 

072 - Alaiza Bacarin 

073 - Mirella Paschoa Amezaga 

074 - Artur Buonpater Duarte Correa 

075 - Juliana Noeme Barreto Fantini 



 
 

5.2. Anotação do título de Engenharia de Segurança do Trabalho 

071 - Angela Lagreca Calló 

Fonte ENS - Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Ana Lúcia Cerávolo 

Encaminhamento 

Os Conselheiros validaram por unanimidade as Decisões 067 a 075/2021 que 

concederam 08 registros provisórios e 01 anotação de título de Engenharia de 

Segurança do Trabalho. Deliberação CEF CAU/SP nº 089/2021 

 

08 Distribuição processos para relatoria e voto  

Fonte CEF – Comissão de Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Ana Lúcia Cerávolo 

Encaminhamento 

Foram distribuídos os seguintes processos para relatoria e voto: 

1. Patrícia Vivian Lara – prot: 1247539/2021(EST) 

2. Sol Camacho Dávalos – prot: 120/2021 (Diplomado no Exterior) 

3. Elias Moraes dos Santos – prot: 1174321/2020 (EST) 

4. Elvira Lima de Oliveira – prot: 1054162/2020 (EST) 

5. Alanna Petinatti de Souza – prot: 1028978/2019 (EST) 

6. Wander José da Silva – prot: 1306912/2021 (EST) 

 

A Cons. Ana Cerávolo sugere que a reunião ordinária de novembro retorne para o 

horário das 14h às 18h e caso não for possível o término da pauta realizar uma 

reunião extraordinária. Os Conselheiros aprovaram a sugestão de encaminhamento.  

A Cons Ana Cerávolo informa que irá providenciar se possível o agendamento para 

visita a nova Sede do CAU/SP às 11h. (sendo opcional)  
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Protocolo SICCAU nº 1151698/2020, 1151898/2020, 1319228/2021, 

1319755/2021 e 1326711/2021 

Certidão para fins de credenciamento de arquitetos e urbanistas perante o 

Incra 

Interessado: Lúcia Helena da Silva 

Fonte CEF – Comissão de Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheiro José Roberto Geraldine Jr.   

Encaminhamento 

O Conselheiro Relator leu o Relatório e Voto indicando o INDEFERIMENTO 

da Certidão para fins de credenciamento de arquitetos e urbanistas perante o 

INCRA. Os Conselheiros acompanham o voto e deferem a anotação de título 

por unanimidade. Deliberação CEF CAU/SP nº 090/2021 
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Protocolo SICCAU 1354719/2021 CPC CAU/SP – Assunto: Questionário 

sobre ensino e formação no campo da preservação do patrimônio cultural 

nos cursos de Arquitetura e Urbanismo do Estado de São Paulo.  

Fonte CEF – Comissão de Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Ana Lúcia Cerávolo 

Encaminhamento 

A Cons. Ana Cerávolo relata que algumas Comissões do CAU/SP solicitaram 

formulários ou informações das IES, essas solicitações foram agrupadas pela 

SGO que formou um GT com o objetivo analisar esses dados e formulários. A 

partir da solicitação da Cons. Vanessa Figueiredo, da CPC, a Cons. Ana 

Cerávolo solicitou que fosse enviado os trabalhos realizados pelo GT para que 

fosse debatido na CEF CAU/SP. A Cons. Ana Cerávolo lê aos Conselheiros o 

ofício encaminhado pela CPC com o questionário proposto. Após essa leitura é 

apresentado aos Conselheiros o formulário criado para a CEF CAU/SP em 

conjunto com a SGO e o GT de Dados. 

Os Conselheiros debateram referente as questões apresentadas, sugerindo as 



 
 

correções necessárias ao formulário. O Assessor Eduardo Pizarro complementa 

a apresentação com os dados do CAU/SP envolvidos em outras áreas que estão 

sendo trabalhados no GT de Dados e relata que algumas Comissões (CATHIS, 

CPC, CTBIM e CPUAT) apresentaram formulários prontos ou em fase de 

finalização, para acompanharem o da CEF CAU/SP. 

 

11 
Seminário de Ensino e Formação realizado conjuntamente com o 

CEAU/SP  

Fonte CEF – Comissão de Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Ana Lúcia Cerávolo 

Encaminhamento 

A Cons. Ana Cerávolo apresenta aos Conselheiros a sistematização dos Eventos 

da CEF CAU/SP 2021: CAU Debate, encerramento do III Fórum dos 

Coordenadores de Cursos do Estado de São Paulo e o Seminário SEEFAU 

“Desafios para a arquitetura Paulista”. No Evento CAU Debate, terá a 

participação da experiência da LabHab FAUUSP, a experiência do Mosaico 

Mackenzie e a experiência E54 UNESP Bauru, com um debate finalizando o 

evento. Essa ideia surgiu de alguns coordenadores de curso que querem 

conhecer essa proposta de escritório modelo. 

O encerramento do III Fórum dos Coordenadores de Cursos do Estado de São 

Paulo, proposto para 30/11/2021, contando com a apresentação da 

Sistematização do 2º Encontro do III Fórum de Coordenadores, apresentação de 

pesquisas junto às IES e a apresentação da Carta para ser encaminhada ao 

CAU/BR. Os Conselheiros debateram sobre o assunto, e deliberaram a favor de 

manter essa data de encerramento para o III Fórum dos Coordenadores de 

Cursos do Estado de São Paulo. 

A Cons. Ana Cerávolo leu a última proposta da Carta do III Fórum, 

esclarecendo que a Carta ficará aberta para consulta e sugestões dos 

Conselheiros da CEF CAU/SP e após essa etapa a Carta ficará aberta aos 

Coordenadores de cursos para a realização de considerações.  

A Cons. Ana Cerávolo apresentou a sistematização do SEEFAU – Desafios para 

a arquitetura paulista: diálogos do CEAU/SP, com as datas programadas para 

07,08 e 09 de dezembro. Os Conselheiros debateram o assunto e fizeram 

algumas sugestões, inclusive referente ao formato e enfoque das mesas 

apresentadas. Os Conselheiros acompanham o voto e deferem o Calendário de 

eventos CEF CAU/SP 2021. Deliberação CEF CAU/SP Nº091/2021 
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Nomeação grupo de trabalho para a análise da documentação e 

acompanhamento do Edital de Boas Práticas: Ensino e Formação em 

Arquitetura e Urbanismo, Extensão Universitária e Trabalhos Finais de 

Graduação - TFG   

Fonte CEF – Comissão de Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Ana Lúcia Cerávolo 

Encaminhamento 

A Cons. Ana Cerávolo relata que é necessário a nomeação do grupo de trabalho 

para a análise da documentação e acompanhamento do Edital de Boas Práticas: 

Ensino e Formação em Arquitetura e Urbanismo, Extensão Universitária e 

Trabalhos Finais de Graduação – TFG, foram sugeridos os nomes:  Coord. 

Técnica de Ensino e Formação Velta Oliveira, Assistente do Setor de Ensino e 

Formação Mariana Fialho Nascimento e o Assistente Rafael Ganzella Machado 

Pedrosa. Os Conselheiros acompanham o voto e deferem a nomeação do grupo 

de trabalho. Deliberação CEF CAU/SP Nº092/2021 
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Comissão de Avalição do Edital de Boas Práticas: Ensino e Formação em 

Arquitetura e Urbanismo, Extensão Universitária e Trabalhos Finais de 

Graduação - TFG     

Fonte CEF – Comissão de Ensino e Formação CAU/SP 

Relator Conselheira Ana Lúcia Cerávolo 

Encaminhamento 

A Cons. Ana Cerávolo sugere aguardar o número de inscritos no Edital de Boas 

Práticas, para que seja realizado a nomeação da Comissão de Avaliação dos 

Conselheiros com exatidão de acordo com o número de inscritos. A Cons. Ana 

Cerávolo relata referente a necessidade de ser encaminhado aos CAU/UF o 

convite para comporem a Comissão externa do CAU/SP para avaliação do Lote 

03 – TFG. A Cons. Vanessa Figueiredo sugere encaminhar o convite a todos os 

CAU/UF uma vez que o número de inscritos é alto, e que no critério fosse 

solicitado que o indicado não tivesse passagem em IES no Estado de São Paulo. 

Os Conselheiros debateram o assunto e concordaram com o encaminhamento do 

memorando.  

 

  

 

 

 

 

 

VELTA MARIA KRAUKLIS DE OLIVEIRA 

Coordenadora Técnica de Ensino e Formação do CAU/SP 
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